



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Ruiz Domínguez Mariana del Carmen*

*Segunda unidad*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2 - C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 10 de abril de 2025*

## UNIDAD II: LOS MODELOS MÉDICOS EN MÉXICO

# Los modelos médicos en México

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Mariana

Para poder comprender al ser humano como una complejidad llena de fenómenos, debemos tener claro algunos conceptos. La salud pública es un campo de estudio complejo que analiza el fenómeno salud-enfermedad desde una perspectiva social y biológica. Debido a esta complejidad, han surgido diversos modelos explicativos que intentan comprender las condiciones de salud y enfermedad, así como las prácticas y saberes que buscan transformarlas. Estos modelos han evolucionado a lo largo del tiempo, influenciados por el desarrollo de la sociedad y su percepción del fenómeno salud-enfermedad. Actualmente, los modelos "puros" han dado lugar a enfoques más integrales que buscan trascender la simplificación y abordar la complejidad de la salud pública. En este sentido, la salud pública se enfoca en comprender cómo las condiciones sociales y económicas, como la desigualdad en la distribución de la riqueza y las formas de producción, influyen en la salud y la enfermedad de las poblaciones. La salud pública ha evolucionado a lo largo del tiempo, influenciada por el desarrollo de la sociedad y su percepción del fenómeno salud-enfermedad. Aunque los modelos sociomédicos explicativos, que tienen una base poblacional y visión integradora y perspectiva de equidad y ciudadanía, enfrentan dificultades para poder desarrollarse y confrontar respuestas efectivas para mejorar las condiciones colectivas de la salud. Es por ello que en este contexto es muy necesario poder identificar las diferencias que existe entre los distintos modelos sociomédicos y discutir sus puntos de encuentro. Aunque todos los modelos reconocen la importancia de lo social, existen diferen-

TEMA 2:

medicina  
náhuatl

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz,  
Mariana

La Medicina Náhuatl se desarrolló en paralelo con la naturaleza y cultura azteca, influenciada por la mística y las necesidades del pueblo. La medicina azteca recibió influencias teotihuacanas y toltecas, especialmente en el diagnóstico y la terapéutica médica. Sin embargo, la interpretación del proceso salud-enfermedad era única y se basaba en la creencia de que las enfermedades eran causadas por la intervención divina. Los aztecas creían que las enfermedades eran un castigo por la violación de las leyes o mandamientos religiosos. Por lo tanto, la consulta con el médico Tisiti (chamán o doctor) incluía no solo el diagnóstico y tratamiento, sino también la identificación del dios ofendido. Esto era crucial porque los ritos, sacrificios y exorcismos variaban según el dios ofendido. Además de los rezos y ceremonias religiosas, los Tisiti empleaban medios terapéuticos naturales, como la herbolaria, que era extremadamente rica y variada en la cultura azteca. Esta tradición de medicina herbolaria ha trascendido el tiempo y sigue siendo utilizada en la actualidad en México. La medicina azteca también destacaba la importancia de la prevención y la atención holística al paciente. Los Tisiti consideraban que la enfermedad era un desequilibrio entre el cuerpo, la mente y el espíritu, y que el tratamiento debía abordar estos aspectos de manera integral. Es por ello que podemos describir a la medicina Náhuatl fue una práctica médica única que se desarrolló en la cultura azteca, influenciada por la mística y las necesidades del pueblo. Aunque algunas de sus prácticas

TEMA 3.

# medicina tradicional mexicana

Dr. Sergio Jimenez Ruiz,  
Maricón

La medicina tradicional en México es un tema complejo y controvertido. Por un lado la OMS, la promueve como una opción viable para la atención primaria de salud, pero por otro lado, expertos como el doctor Alejandro Macías cuestionan su eficiencia y seguridad debido a la falta de evidencias científicas que la respalden. La OMS busca implementar la medicina tradicional mediante el fomento de sus utilidades basado en pruebas científicas, pero esto genera contradicciones ya que simultáneamente impulsa su adopción en los sistemas primarios de salud. Además, la medicina tradicional en México tiene una rica historia y diversidad de prácticas y técnicas, pero su futuro es incierto debido a la falta de regulación e investigación. La doctora Claudia Ponce de Leon Hill, experta en medicina tradicional, destaca la importancia de reconocer el valor del conocimiento empírico de los curanderos y terapeutas tradicionales. Aunque la OMS respalda la incorporación de la medicina tradicional en los sistemas de salud, también establece la necesidad de supervisar la seguridad de estas prácticas e identificar datos probatorios que respalden o invaliden una terapia determinada. También ella cuestiona la apropiación del término "científico" por parte de la medicina occidental y destaca que el conocimiento tradicional también es valioso y ha sido desarrollado a través de la prueba, el error y la repetición. También critica a las farmacéuticas por apropiarse de la definición de medicina y por realizar estudios clínicos que respaldan sus productos. La medicina tradicional en México es un tema complejo

Referencia bibliográfica:

1. López-Arellano, O. Blanco-Gil. J. (S/F). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencia y desencuentros. Salud pública mex 1994,36:374-384. Maestría en medicina social, Universidad Autónoma Metropolitana – Xochimilco, México, recibido en 21 de octubre de 1993
2. Guerrero, E, C. Dr. Valle, A, E. y Contreras, A, C, A. (2010). Recisión de la literatura médica náhuatl: La medicina náhuatl. Acta Médica, Hospital General del Estado de Sonora. 14-17.
3. López, A, A. (1993). Textos de medicina náhuatl (4-80) Universidad Autónoma de México. Instituto de Investigaciones Históricas.
4. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.